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ПОЛИТИКА

НЕКОТОРЫЕ ПОЛИТИЧЕСКИЕ ИТОГИ ПРОШЕДШЕГО ГОДА
Несомненно, важнейшим итогом 2003 года стали 

выборы в Государственную думу. Их реальные ре
зультаты станут понятны гораздо позже, когда рос
сийский парламент начнет свою законодательную дея
тельность, в ходе которой и выявится его истинная 
политическая и социальная сущность.

Первыми же выводами из произошедшего в начале 
декабря уходящего года яампотся следующие наблюде
ния. Во-первых, парламентские выборы, по мнению, на
пример, Организации по безопасности в Европе (ОБСЕ), 
в которую Россия входит еще со времен СССР, стали 
"регрессом в демократическом процессе" и "не могут 
быть признаны честными и справедливыми". Отметим, 
что с подобными оценками согласны и многие либераль
ные, социалистические и частично консервативные рос
сийские, европейские, американские политики и экспер
ты. Подобные умозаключения базируются на утвержде
ниях о беспрецедентном использовании административ
ного ресурса, вплоть до прямого нарушения чиновника
ми категории А' законодательного запрета на участие в 
предвыборной агитации в пользу одной-единственной 
партии и необходимых президенту отдельных депута
тов; на подчинении этой задаче всех медийных ресур
сов, находящихся в руках федеральных и региональных 
властей; на факте отказа "Единой России" от участия в 
прямых дебатах с конкурентами. Все это, по мнению 
критиков честности выборов, создало неравные условия 
для политических сил, претендовавших на места в пар
ламенте. Во-вторых, в ходе избирательной кампании 
показал свою политическую сущность Закон "Об изби
рательных гарантиях". Как помнится, его инициаторы 
стремишсь оградить неразумного избирателя от так на
зываемого "черного пиара". Но в итоге сей "пиар" про
цветал в оплаченных заказчиком статьях, листовках, на 
заборах, а вот условия его публичного, через прессу 
разоблачения были реально ограничены упомянутым за
коном. В-третьих, итогом выборов стал анти капиталис
тический выбор населения. Надо отдавать себе отчет в 
том, что абсолютное большинство прошедших в Думу 
партий и депутатов избирались под антибуржуазными, 
антиолигархическими, антилиберальными лозунгами. В- 
четвертых, сформированный парламент будет отнюдь не 
центристским, как это некоторым грезится, а консерва
тивным. Правоконсервативная сторона будет представ
лена "Единой Россией", ЛДПР, остатками "Народного 
депутата". Левоконсервативную роль сыграют КПРФ и 
"Родина". Отсюда проистекает и пятый вывод из слу
чившегося. В. Путин, проводивший все последние че
тыре года .\ибера.\ьную экономическую политику, будет 
вынужден продолжать строить капитализм в России (а 
именно это он и делает), манипулируя "Единой Росси
ей" и ее сателлитами, вопреки воле большинства их ан
тикапиталистически настроенных избирателей. А вот 
хватит ли у единороссов политической во.\и выполнить 
свою историческую задачу и ответить за все социальные 

и психологические издержки перед населением (ведь 
уже нельзя что-либо списать на происки либералов и 
коммунистов), мы увидим.

Другими итогами уходящего года стало укрепление 
политико-правовой базы либерально-экономических ре
форм и создание правовых условий для трансформации 
российского федерализма. Президент и правительство 
последовательно расчищали путь для укрепления капи
талистических отношений в сельском хозяйстве и соци
альной сфере. В сфере промышленности и финансов пра
вящие группы столкнулись с вновь проявившимися со
циальными и политическими амбициями крупнейших ка
питалистов страны. И Ходорковский, и Абрамович по
казали власть предержавшим и населению, что частная 
собственность принадлежит ее владельцу и больше ни
кому. Именно это и нарушило своеобразный консенсус 
между президентом и олигархами по поводу пределов 
вмешательства властей в сферу бизнеса. Избирательно 
примененное "правосудие" имеет целью напомнить рос
сийским капиталистам, что государство помнит, как со
здавались их капиталы, и поэтому просит в обмен на 
нерушимость итогов приватизации и святости частной 
собственности учитывать, что исполнительная власть еще 
не до конца минимизировала ("оптимизировала") свои 
социальные обязательства перед населением, а поэтому 
"олигархам" надо "делиться богатством". В целом же 
конфликт между властями и олигархами является .\ишь 
частным эпизодом борьбы за реальную в.\асть двух ее 
центров - экономического и политического, и он не на
рушает стратегической задачи стимулирования капита
лизма и выращивания российской буржуазии. Правда, 
Путин и его окружение пытаются сохранить под госу
дарственным контролем ключевые высоты в экономике 
(финансы, энергетику, транспорт, газ) и сделать упор на 
развитие многочисленного слоя средней и мелкой бур
жуазии как основы прогрессивного (по их мнению) раз
вития страны. Отметим, что в последние месяцы отече
ственные и зарубежные эксперты начинают сравнивать 
экономическую стратегию Путина и его правительства 
со строительством капита.\изма в Японии, Мексике и 
Индонезии, отмечая в том числе и ожидающие Россию 
на этом пути социальные и политические издержки.

Пока же социально-экономическими итогами явля
ется определенный рост экономики (на фоне расширяю
щегося российского экспорта нефти при высочайших на 
нее ценах). Снижение числа россиян, живущих за чер
той бедности с 37 до 31 млн. человек (при численности 
населения в 145 млн. чел., при 89 млн. трудоспособ
ных). На 17 млрд, долларов сокращен внешний долг. 
Продолжаются попытки модернизации реального сек
тора экономики и привлечения в него иностранных ин
вестиций. В 2010 г. президент обещает позаботиться об 
уравнении минимальной заработной платы с прожиточ
ным минимумом. По оптимистичным прогнозам, в 
2023 г. российская экономика обгонит британскую.

В 2003 г. российская политическая элита вновь 
пыталась формировать национальную идеологию стра
ны на основе "просвещенного патриотизма" и гумани
стических потенциях православия и ислама. Параллельно 
с этим наблюдался рост ксено^юбии определенной ча
сти населения, что все более насто|мживает власть (на
помним, что 18 декабря Путин, не сдержавшись, пуб
лично назвал "придурками" тех, кто использует в по
литических целях лозунг "Россия для русских").

Еще одной основой для подъема позитивного на
строя и активности населения продолжает рассматри
ваться идея "гражданского общества". Властям необ
ходимо создать тот слой населения, который бы от
кликнулся на их модернизационные усилия. Реформы 
получат необходимую Пунину и его окружению на
правленность только в том случае, если в недрах рос
сийского общества они найдут соучастников в лице 
самостоятельных и самодействующих граждан, кото
рые для достижения своих жизненно-бытовых интере
сов объединятся в самодеятельные организации. Как 
представляется, именно через подобное неполитичес
кое "гражданское общество" господствующие круги 
попытаются решить задачи создания "среднего клас
са", сотрудничающего с властью и одновременно давя
щего на бюрократию и таким образом являющегося 
основой стабильного и эффективного государства.

В целом 2003 год - год выявления промежуточных 
итогов нового варианта российского "просвещенного аб
солютизма", когда властные круги российской бюрок
ратии получили положительный политический эффект 
от выбранного ими в конце 1990-х гг. курса на "управ
ляемую демократию" и "государственный капитализм" 
как условий завершения создания правовой базы бур
жуазной модернизации страны. А вот силы российско
го общества, выдвигавшие тот или иной самостоятель
ный проект либерально-демократической или же нека
питалистической России (СПС, "Яблоко", КПРФ), 
пожали плоды собственной политики вторичности по 
отношению к Путину. Отдав стратегическую инициа
тиву правящему режиму, пытаясь лишь воздействовать 
на президента, взывая к его то национал-патриотичес- 
кой (КПРФ), то либеральной и западнической (СПС, 
"Яблоко") сущности, они каждый раз проигрывали ему 
борьбу за умы и сердца российских граждан и обрекали 
свои партийные ряды на замешате.\ьство и тихое недо
вольство вялой и утопической политикой. Нынешние 
выборы проиграны ими потом}', что они и не собира
лись на них побеждать.

Альтернативный осуществляемому государствен
но-капиталистическому и авторитарному плану проект 
России еще не выработан общественностью. Вероят
но, это и станет задачами либеральных и социалисти
ческих сил страны в ближайшее десятилетие.

Игорь Бобров

Результаты развития финансового рынка Рос - 
сии в 2003 г. "вселили большой оптимизм , заявил 
первый заместитель председателя Банка России 
О.Вьюгин: с одной стороны, стоимость российских 
активов в 2003 г. росла высокими темпами. С дру
гой стороны, необходимо разобраться, в чем причи
на такого роста, чтобы понять, что будет дальше

После кризиса 1998 г. показатели производ
ства и стоимость российских активов оказались 
на достаточно низком уровне. Однако показате
ли производства стали восстанавливаться первы
ми, и лишь недавно до нормального уровня нача
ли расти активы. Это достаточно естественный 
процесс, и именно на достижение этого было 
направлено воздействие денежно-кредитной по
литики Центробанка.

Денежная база вырастет за 2003 г., по прогно
зу, на 42 - 43%, а инфляция окажется достаточно 
низкой. Противоречие между ростом денежной базы 
и снижением инфляции вызвано большим спросом 
на российские активы. "Оказалось, выгодно 
дывать средства в долгосрочные проекты 
их обязательства". - подчеркнул О.Вьюгин,

Вопреки мнению некоторых аналитиков. Банк 
России в этом году не ограничивал денежное пред
ложение по сравнению со спросом. Процентные 
ставки Банка России были на достаточно низком 
уровне, что привело к росту денежного предложе
ния, хотя предложение денег увеличилось не за 
счет выросшего долга коммерческих банков перед 
Центробанком, а за счет покупки Центральным 
банком иностранной валюты. "Эта политика отра
жает реалии российской экономики", - подчерк
нул О.Вьюгин.

По словам денежного руководства, российская 
экономика является чрезвычайно открытой для внеш
него мира, доля внешнеторгового оборота к валово
го продукта составляет около 45%, что приводит к 
свободному движению капитала. С другой стороны, 
иностранные проекты российских компаний приво
дят к зависимости российской экономики от ситуа
ции на внешнем рынке.

В целом макроэкономическая ситуация в 20СЗ а 
была очень благоприятной. Замедлился рост пВЛ 
бительских цен и цен производителей промычав 
ной продукции. Активизировалось производство 
товаров и услуг, увеличились инвестиции в основ
ной капитал и реальные денежные доходы населе
ния. Рост доходов экономических субъектов оказал 
позитивное влияние на формирование доходов бюд
жета. В то же время проводимая политика расходов 
позволила обеспечить профицит бюджета, что яви
лось важным условием сохранения макроэкономи
ческой стабильности и умеренной динамики потре
бительских цен.

Стартовые условия для развития экономики в 
2003 г. были лучше, чем в предшествующие два 
года. Динамика производства товаров и услуг с ис
ключением сезонного и случайного факторов была 
положительной. Развитию российской экономики в

СОВРЕМЕННЫЕ ЛОМОНОСОВЫ

Ну где еще можно в неофициальной 
обстановке пообщаться с ректором, за
дать ему злободневные вопросы и спро
сить с него за данные в прошлом году 
предложения и обещания? Только на об
щеуниверситетском старостате. В очеред

ной раз Геннадий Филиппович держал 
экзамен перед студентами, отчитываясь 
о выполнении студенческих наказов. А 
их набралось аж целых двенадцать. Итак, 
в прошлом году студенты просили рек
тора - достроить корпус факультета фи-

РЕКТОР ДЕРЖАЛ ЭКЗАМЕН ПЕРЕД СТУДЕНТАМИ И
зической культуры и лыжную базу; вве
сти систему оценки знаний в течение се
местра; проводить занятия с первой сме
ны; в общежитиях сделать более строгой 
систему пропуска и обеспечить безопас
ность, оборудовать тренажерные залы и 
компьютерные классы, поставить телефо
ны-автоматы и построить столовые; от
ремонтировать систему отопления на от
делении журналистики; обновить книж
ный фонд библиотеки; приобрести новое 
оборудование для физического и хими
ческого факультетов; выдавать новогод
ние подарки для детей студентов. Но
вый корпус факультета физической куль
туры, как известно, построен, и в нем 
уже ведутся занятия, лыжная база в рай
оне дома отдыха Оловянникова, по сло
вам Геннадия Филипповича, будет сдана 
в конце 2004 года. Что касается оценки 
знаний в течение семестра, то на всех 
факультетах проводятся контрольные не
дели, многие преподаватели используют 
рейтинговую оценку знаний, по резуль
татам которой автоматически выводится 
отметка за семестровый экзамен. Говоря 
о занятиях в одну смену, ректор был ка
тегоричен - университет разорится на ком
мунальных платежах. А поэтому в целях 
оптимального использования учебных 
площадей на ФРГФ, ФИиПН, факуль
тете психологии, в ИГиПе, МИФУБе, 
педагогическом институте занятия про
водятся в две смены, на остальных фа
культетах - в одну. Касаясь проблемы 
общежитий, ректор успокоил студентов 
- вход в общежития осуществляется строго

по пропускам, все общежития охраняют
ся. В связи с криминогенной обстанов
кой на территории общежития № 4 по 
ул. Пирогова установлен милицейский 
пост. Тренажер
ные залы оборудо
ваны в общежити
ях № 3 (ул. 
Мельникайте) и 
№ 5 (ул. Краси
на). Не во всех 
общежитиях есть 
техническая воз
можность для ус
тановки телефо
нов-автоматов, но, 
по словам Генна
дия Филипповича, 
студентам не отка
зывают в звонках 
с вахты. В обще
житии № 5 по ул. 
Красина с 12.00 
до 20.00 органи
зована работа бу
фета, а в общежи
тии № 3 по ул. 
Мельникайте 
оформляются до
кументы на стро
ительство столо
вой. На отделе
нии журналистики 
были заменены 
все теплообмен
ники и вставлены 
пластиковые окна.

диплом

А касаясь библиотечных фондов, Генна
дий Филиппович отметил, что только в 
этом году они пополнились на 44 тыся
чи экземпляров на общую сумму более 5

Староста "Лучшей группы ТюмГУ" Татьяна 
Дружинина (гр. 602. биологический факультет)
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ЭКОНОМИКА

О НЕКОТОРЫХ ИТОГАХ 2003 ГОДА ДЛЯ РОССИЙСКОЙ ЭКОНОМИКИ
2003 г. способствовали благоприятная внешнеэко
номическая конъюнктура, а также расширение внут
реннего спроса, как потребительского, так и инвес
тиционного. В первом полугодии 2003 г. относи
тельно соответствующего периода 2002 г. ВВП уве
личился на 7.0%.

Рост мировой экономики, обеспечивший повы
шение спроса на российскую продукцию, явился важ
ным фактором наращивания физических объемов эк
спорта, роста производства в отраслях российской 
экономики. По оценкам, увеличение объемов про
изводства в топливной и цветной металлургии обес- 

•чило 30% прироста промышленного производ
на В 2003!

, По итогам девяти месяцев 2003 г., несмотря на 
\ ^сличение импорта инвестиционных товаров, уско
рился рост в машиностроении и промышленности 
строительных материалов, что явилось отражением 
активизации инвестиционного спроса в экономике. 
После уменьшения выпуска продукции, наблюдав
шегося в январе-сентябре 2002 г., в текущем году 
возрастали объемы производства в электроэнерге
тике и черной металлургии. Однако в условиях вы
соких темпов роста импорта непродовольственных 
товаров в легкой промышленности в 2003 г. про
должалось сокращение производства, начавшееся с 
ноября 2002 г. Это свидетельствует о недостаточ
ной конкурентоспособности выпускаемой отраслью 
продукции.

При увеличении объемов производства в теку
щем году’ происходило снижение численности заня
тых, что свидетельствует о росте производительно
сти труда. По оценкам, в этот период она увеличи
лась по сравнению с 2002 г. на 7,5%, что является 
наиболее высоким значением данного показателя за 
последние годы.

■А У скорение темпов экономического роста и сни- 
в^ние инфляции происходили на фоне укрепления 

национальной валюты в условиях сохранения силь
ного платежного баланса.

Конъюнктура на мировых товарных рынках для 
российских экспортеров в 2003 г. существенно улуч
шилась по сравнению с аналогичным периодом 
2002 г. Нефть сорта "Юралс" подорожала на 17,3% 
- до 27,0 долл, за баррель, цены на природный газ 
в Европе, дизельное топливо и бензин возросли в 
1,3 раза, на мазут - на 14,9%. Цветные металлы 
были дороже в среднем на 11%, в том числе алю
миний - на 4%, медь - на 7,9%, никель - на 30%. 
По оценкам Банка России, мировые цены на това
ры, составляющие около 60% российского экспор
та. с учетом его структуры в январе - сентябре 2003 
г. относительно периода 2002 г. в среднем были 

выше на 18%. Это привело к росту экспорта в 
2003 г. на величину, сопоставимую с 25% (импор
та - более чем на 20%), активное сальдо торгового 
баланса увеличилось почти в 1,3 раза.

На динамику инфляции на потребительском 
рынке повышательное воздействие оказывают уве
личение потребительских расходов населения, вы
сокая хозяйственная и инвестиционная активность, 
ускорение роста цен в отраслях, выпускающих про
дукцию непосредственно на потребительский ры
нок. В то же время наблюдаемый в текущем году 
рост производительности труда свидетельствует о 
действии интенсивных факторов роста, сдержива
ющих рост цен.

В 2003 г. рост заработной платы в большей 
степени, чем в прошлом году, соответствует увели
чению производительности труда в результате про
ведения структурных преобразований в отраслях эко
номики. Вместе с тем увеличение заработной платы 
темпами, превышающими темпы роста производи
тельности труда, в условиях невысокой конкурен
тоспособности выпускаемой продукции свидетель
ствует о сохранении несоответствия между резуль
татами производственной деятельности и затратами 
на нее, а также о возможном усилении инфляцион
ного давления на экономику со стороны издержек. 
С этой точки зрения большое значение имеет про
должение структурных реформ.

На формирование цен на потребительском рын
ке оказывает влияние динамика цен в затратообра
зующих отраслях. Настораживает достаточно высо
кий рост цен в электроэнергетике (за январь - сен
тябрь 2003 г. они возросли на 13,7%). В то же 
время рост цен производителей в топливной про
мышленности был значительно меньше, чем в 2002 г. 
(5,0% против 21,8%), таоифы на грузовые пере
возки увеличились на 21,9% против 16,8% в соот
ветствующий период 2002 года. Динамика цен в 
этих отраслях непосредственно влияет на динамику 
затрат предприятий.

Определенные угрозы роста инфляции связаны 
с невысокой конкурентоспособностью производимых 
отечественных потребительских товаров, особенно 
непродовольственных. В текущем году сохраняются 
высокие темпы роста импорта продукции инвести
ционного назначения, которые опережают темпы ро
ста потребительского импорта в целом. Насторажи
вающим фактором являются высокие темпы роста 
импорта непродовольственных товаров, значитель
но превышающие рост импорта машин и оборудова
ния. В структуре товарных ресурсов розничной тор
говли увеличивается доля товаров, поступивших по 
импорту.

В 2003 г. численность экономически активного 
населения составила 71,4 млн. человек, из которых 
65,4 млн. человек (91,6%) были заняты в эконо
мике, а 6,0 млн. человек (8,4%) классифицирова
лись в соответствии с методологией МОТ как без
работные (в 2002 г. уровень занятости составлял 
92,2%, а уровень безработицы - 7,8%). По срав
нению с соответствующим периодом 2002 г. коли
чество занятых в экономике уменьшилось на 1,0%, 
а общее число безработных выросло на 7,1%.

Ситуация на рынке труда России во многом 
определялась ростом численности населения в тру
доспособном возрасте, а также увеличением масш
табов высвобождения работников в результате рес
труктуризации отдельных отраслей экономики. Из 
числа выбывших примерно 75% человек уволились 
по собственному желанию, что было связано преж
де всего с низкой заработной платой, которую они 
получали.

В 2003 г. по сравнению с аналогичным пери
одом 2002 г. во многих производственных отрас
лях экономики России наблюдалось уменьшение 
среднесписочной численности работников. Причем 
в крупных и средних организациях этих отраслей 
темпы сокращения числа работающих были наибо
лее высокими. В промышленности среднесписоч
ная численность работников снизилась на 4,8%, в 
сельском хозяйстве - на 10,2%, в строительстве - 
на 1,6%.

Данные обследований населения по проблемам 
занятости, проводимых Госкомстатом России, сви
детельствуют о неравномерности развития российс
кого рынка труда. Так, в первом полугодии 2003 г. 
по сравнению с соответствующим периодом 2002 г. 
численность экономически активного и занятого в 
экономике городского населения увеличилась, а об
щая численность безработных городских жителей 
практически не изменилась. В то же время на селе 
были отмечены значительное снижение численнос
ти как экономически активного, так и занятого в 
экономике населения, а также рост количества без
работных.

Ускорение темпов роста производства товаров 
и услуг, улучшение финансового положения в от
раслях экономики являлись основными факторами 
активизации инвестиционной деятельности предпри
ятий и организаций в текущем году. В 2003 г. сре
ди отраслей экономики наиболее крупные вложе
ния, как и в прошлые годы, приходились на три 
отрасли: топливную промышленность, транспорт и 
жилищно-коммунальное хозяйство (четвертое мес
то в отраслевой структуре инвестиций в основной 
капитал принадлежало электроэнергетике).

Распределение инвестиций в основной капитал 
по видам основных фондов в текущем году свиде
тельствует о том, что большая их часть использует
ся на строительство зданий (жилых и производ
ственных) и сооружений. Кроме того, улучшилась 
структура иностранных инвестиций: прямые инвес
тиции, поступившие в российскую экономику в ян
варе - сентябре 2003 г., по сравнению с таким же 
периодом предыдущего года увеличились на 77,3%, 
составив 4,7 млрд. долл. США.

По состоянию на конец сентября 2003 г. объем 
накопленных иностранных инвестиций в экономи
ке России достиг 53,6 млрд. долл. США, увели
чившись на 34,7% по сравнению с их объемом на 
конец сентября 2002 г. В 2003 г. основными стра
нами-инвесторами, постоянно осуществляющими 
крупные инвестиции в экономику России, остава
лись Германия, США, Кипр, Великобритания. В 
общем объеме накопленных иностранных инвести
ций 19,6% приходилось на инвестиции Германии. 
Г4,1% - Кипра.

В текущем году сохранились высокие темпы 
роста жилищного строительства. По итогам девя
ти месяцев 2003 г. предприятиями и организация
ми всех форм собственности было построено 225,5 
тыс. квартир общей площадью 20,3 млн. кв. м, 
что на 9,8% больше, чем в соответствующий пе
риод 2002 г.

В 2003 г. динамика показателей, отражающих 
уровень жизни населения, характеризовалась ус
корением по сравнению с соответствующим перио
дом 2002 г. роста реальных располагаемых денеж
ных доходов населения, высокими темпами увели
чения реальной начисленной среднемесячной зара
ботной платы.

По оценкам, в 2003 г. реальные располагаемые 
денежные доходы населения возросли на 13,3% про
тив 9,6% в 2002 г. С исключением влияния сезон
ного и случайного факторов, среднемесячный темп 
роста реальных располагаемых денежных доходов 
населения в 2003 г. был несколько ниже, чем в 
соответствующий период 2002 года.

Кроме того, в текущем году отмечалось усиле
ние дифференциации населения по доходам. Об 
этом свидетельствует увеличение по сравнению с 
соответствующим периодом 2002 г. индекса кон
центрации доходов с 0,398 до 0,402 (коэффици
ент Джини).

П.Предеин, 
по материалам Банка России, декабрь 2003 г.

НАГРАДИЛ ЛУЧШИХ ИЗ ЛУЧШИХ
млн. рублей. В то же время, по словам 
ректора. 24% студентов и 40% препо
давателей вообще не пользуются универ
ситетской библиотекой. На химический 
факультет закуплено оборудование на сум
му около 3 млн. рублей, в том числе при
бор ДРОН-6 на сумму 1,7 млн. рублей, 
а на физический факультет - на сумму 
2,3 млн. рублей. В канун нового 2004 
года приобретены подарки для 150 детей 
студентов.

Также Геннадий Филиппович пообе
щал, что возьмет на заметку результаты 
анкетирования "Если бы я был ректо
ром... . и высказал ряд немаловажных 
замечаний, касающихся этого опроса. В 
частности, ректор отметил, что одним из 
приоритетных направлений деятельности 
ректората на ближайшие 2-3 года станет 
создание или строительство полноценно
го студенческого клуба или Дворца куль
туры. Поддержал студентов в необходи
мости пятидневной учебной недели: "Пос
ле первого курса должен быть библио
течный день. Но моя позиция по этому 
вопросу такова: если я увижу на каком- 
нибудь факультете расписание в 16 учеб
ных часов в неделю, то похвалю декана 
как хорошего организатора учебного про
цесса. Потому что ни в одном западном 
вузе нет 34-часовой учебной недели. Пре
подаватели должны не учить студентов, 
как школьников, а должны помогать сту
дентам учиться". Комментируя предложе
ние ужесточить прави.\а приема в вуз. Ген
надий Филиппович, отметил, что это пре
рогатива Министерства образования. Но 

уже в 2004 году университет будет при
нимать студентов только по результатам 
единого государственного экзамена.

А теперь самое главное! На обще
университетском старостате были под
ведены итоги конкурса на лучшего ста
росту, лучшую группу, лучшего студен
та, был выбран "Уникум года". Итак, 
внимание: лучшей группой ТюмГУ ста
ла группа № 602 биологического фа
культета. Лучшими студентами призна
ны: Светлана Драчева (филологичес
кий факультет), Татьяна Нагаева (фа
культет романо-германской филологии), 
Александр Некрасов (факультет ма
тематики и компьютерных наук), Рафа
эль Сагдеев (физический факультет). 
Рамиль Халиуллин (химический фа
культет), Евгений Бабушкин (биоло
гический факультет), Леонид Мясни
ков (эколого-географический факультет). 
Павел Мансуров (факультет истории и 
политических наук), Евгений Попов 
(факультетфизической культуры), Ири
на Булыгина (Международный инсти
тут финансов, управления и бизнеса). 
Мария Пиманова (Институт государ
ства и права). Ирина Вшишцева (фа
культет психологии), Азат Камалиев 
(педагогический институт). "Уникумом 
года" была признана Марина Черка
шина (Международный институт финан
сов, управления и бизнеса). Марина - 
многократный победитель и призер сту
денческих олимпиад и научных конфе
ренций, с 2001 года получает второе выс
шее образование по юриспруденции. Она

активный участник Театра теней Тюм
ГУ, дипломант фестиваля "Российская 
студенческая весна", постановщик кон
цертов "Посвящение в студенты" и "Де
бют первокурсника" в институте, иници
атор создания и директор хозрасчетного 
студенческого центра компьютерных, 
маркетинговых технологий "Аналитичес

кий центр менеджмента и маркетинга 
ТюмГУ". Марина является стипендиа
том губернатора Тюменской области, сти
пендиатом нефтяной компании ЮКОС, 
стипендиатом Благотворительного фон
да Потанина. Если сложить все вместе, 
то стипендия Марины составляет боль
ше 4 тысяч рублей в месяц.

Все победители получили из рук Ген
надия Филипповича почетные дипломы 
и неплохую прибавку к стипендии. А 
"Уникум года" Марина Черкашина, была 
удостоена эксклюзивного приза - поце
луя ректора!

И. Боровский

3



g4J3W[>]:i №1 (146) январь. 2004 КОНТАКТЫ

НАТО В МЕНЯЮЩЕМСЯ МИРЕ:
НАУЧНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО С ТЮМЕНСКИМ ГОСУНИВЕРСИТЕТОМ

Быстро изменяющаяся полити
ческая картина мира заставляет 
отказываться от привычных сте
реотипов. Ранее воспринимавшийся 
как "агрессивный" Североатланти
ческий союз становится важным 
партнером Тюменского госуниверси- 
тета в обеспечении экологической и 
продовольственной безопасности 
одного из наиболее экономически 
значимых регионов России - Тюмен
ской области.

18 декабря пришло сообщение о 
решении, принятом в штаб-кварти
ре НАТО в Брюсселе, открыть фи
нансирование проекта "Создание аг
роэкологической образовательной 
сети на юге Тюменской области"для 
консорциума, включающего два вуза 
(ТюмГУ и ТюмГСХА) и областную 
научную библиотеку. Объем финан
сирования по проекту 420 тысяч 
долларов США. подтвержденный 
объем на 2004 г. - 120 тысяч долла
ров США.

Мы встретились с руководите
лем проекта, директором-координа
тором международных программ 
научного отдела ТюмГУ, замести
телем декана биологического фа
культета по научной работе Андре
ем Викторовичем Толстиковым.

- Каким образом удалось выйти на 
контакт с НАТО и почему эта 
организация взялась за осуществ
ление столь амбициозного проекта 
в Тюмени?
- Ничего необычного здесь нет. 

НАТО - это не только военная организа
ция. Уже давно и очень успешно работает 
так называемая Научная программа 
НАТО, цель которой - оказание помощи 
в создании и развитии инфраструктуры на
учных исследований и образования в стра
нах-партнерах. С недавнего времени такой 
страной является и Россия. Информация о 
конкурсе была почерпнута из сети Интер
нет. Кроме того, я слышал об успешных 
примерах сотрудничества многих российс
ких исследовательских институтов с 
НАТО, например, в проведении между
народных семинаров по природоохранной 
тематике. Два семинара под эгидой НАТО 
были проведены и на историческом фа
культете ТюмГУ. Так что в каком-то смыс
ле мы продолжаем начатое историками со
трудничество с этой организацией.

- Кто автор идеи проекта?
- Мне кажется, идея витала в возду

хе. Помощь с техническим наполнением 
концепции проекта была оказана выпуск
ником биологического факультета, став
шим в дальнейшем специалистом в облас
ти информационных технологий, Албер
том Дударевым, поддержана проректором 
по научной работе А.Д.Шалабодовым и с 
энтузиазмом встречена проректором 
ТюмГУ по информационным технологи
ям И.Н.Глухих, директором информаци
онно-библиотечного центра Н.Р.Скалоном, 
деканом биологического факультета 

А.В.Елифановым, руководством 
ТюмГСХА и Областной научной библио
теки. Существенную лепту на втором эта
пе прохождения проекта внесла группа 
А.А.Захарова, наработавшая в последние 
годы значительный опыт информатизации 
библиотечной системы.

- Какие шаги предусмотрены про
ектом?
- Главная цель проекта - создание на 

юге Тюменской области агроэкологичес
кой научной и образовательной сети. Для 
этого есть все предпосылки. Университет 
отстроил роскошный Информационно-биб
лиотечный центр, по проекту Националь
ного Фонда переподготовки кадров объе
мом 300 тысяч долларов США. полным 
ходом идет создание электронной библио
теки. Имеется, пусть и очень далекий от 
совершенства, электронный библиотечный 
каталог. В 2004 г. концептуально сход
ный проект организации Информацион
но-библиотечного центра реализует Тю
менская сельскохозяйственная академия на 
базе отреставрированного корпуса № 2 
(ул.Республики, 13). В пределах видимо
сти будут расположены два крупнейших 
информационных банка регионального зна
чения. Дело за малым - связать их по
средством оптико-волоконных линий, в 
да.\ьнейшем завязать вузовские библиоте- 
ки с Областной научной библиотекой оп

тико-волоконным кольцом, приобре
сти дорогостоящее коммутационное 
оборудование и оборудование для хра
нения информации. Что это означа
ет для студента или преподавателя? 
В ближайшей перспективе можно 
будет получить доступ к электрон
ным ресурсам всех трех библиотек с 
одного компьютера. Это поиск нуж
ной литературы, и не только 
агробиологического профиля. Эго об
легченный доступ к базам данных 
электронных библиотек. Экономия 
времени и трудозатрат ощутимая. Ко
нечно, чтобы система работала эф
фективно, необходимы и более кар
динальные решения, такие, как пе
ревод студенческих билетов на маг
нитные пластиковые носители, коди
рование литературы в библиотеках с 
использованием штрих-кодов, заме
на устаревших версий программного 
обеспечения электронных каталогов 

и их адаптация для всех участников про
екта и т.д. Это и серьезные администра
тивные решения, и большие вложения, то 
есть дело будущего. Однако технологи
ческий базис этих изменений будет зало
жен уже в самое ближайшее время.

- Таким образом, студенты тюмен
ских вузов получат качественно 
новый уровень поиска информации 
и работы с ней.
- И не только тюменские! Дальней

шие шаги проекта предусматривают обес
печить быстрый и эффективный доступ к 
ресурсам сети удаленных 
пользователей. Планируется 
включить в сеть биологичес
кий факультет ТюмГУ, био
логическую станцию ТюмГУ 
на озере Кучак и студенчес
кий городок ТюмГСХА в 
районе кольца Рощино. Пос
ледний этап проекта нацелен 
на подключение к сети, уже 
виртуальной, филиалов и 
представительств двух вузов. 
Таким образом жители юж
ных сельских районов Тюмен
ской области также получат 
доступ к сети.

- Насколько это необ
ходимо в сельских рай
онах?
- Вы знаете, крайне не

обходимо. И в целях образо
вательных, и в целях оптими
зации сельскохозяйственной 
практики. Когда я был в со
ставе делегации ТюмГУ и 
ТюмГСХА в Германии, нам 
была продемонстрирована аг- 

роинформационная система земли Север
ный Рейн - Вестфалия. Потрясающий 
уровень информатизации сельскохозяй
ственного производства. Фермеры полу
чают ежедневно информацию о тех рабо
тах, которые необходимо произвести д ля 
обеспечения максимальной эффективнос
ти производства. Кроме того, учащиеся 
школ, учителя и студенты техникумов так
же смогут воспользоваться той информа
цией, которая будет находиться в сети.

- Какне-то из стран НАТО при
нимают участие в проекте?
- Безусловно. Официальный содирек

тор проекта - опытный специалист в об
ласти разработки сетевых инфраструктур, 
ранее руководивший сетевыми мегапроек
тами в Восточной Европе, профессор 
Вильгельм Хельд. Полагаю, он сможет в 
составе делегации земли Северный Рейн - 
Вестфалия посетить Тюмень уже весной 
следующего года для выработки бизнес- 
плана реализации проекта.

- Есть ли поддержка со стороны 
областной администрации?
- Пока проект только анонсирован и 

специальных консультаций с администра
цией области не было, хотя, безусловно, 
они состоятся уже в этом году. Главное 
здесь - понимание важности проекта для 
развития сферы науки, образования, сель
ского хозяйства и природоохранной дея
тельности в Тюменской области, а также 
необходимость растопить лед недоверия 
по отношению к научным инициативам 
НАТО. В этой связи очень приятно иметь 
дело с директором департамента науки и 
образования администрации Тюменской 
области Ольгой Владимировной Ройтб- 
лат, ясно представляющей стратегические 
направления развития отечественной на
уки и образования, к тому же имеющей 
большой опыт международного сотрудни
чества.

Дополнительно мы начали поиск по
тенциальных партнеров и организаций- 
доноров, которые были бы заинтересова
ны в наполнении проекта реальным со
держанием. Ведь кроме формирования 
технологической базы, должно параллельно 
осуществляться и наполнение сети инфор
мационным содержимым. В этой связи я 
надеюсь на успешное прохождение заявок 
по двум другим крупным проектам.

- Расскажите, пожалуйста, о них.
- Первый проект непосредственно 

вытекает из тех задач, которые стоят пе
ред российской системой высшего обра
зования по претворению в жизнь болонс
ких договоренностей о формировании еди
ного образовательного пространства Ев
ропы. Совместно со вторым по величине 
университетом в Германии, Вестфальским 
Вильгельм -У ниверситетом г. Мюнстера, 
крупнейшим Немецким фондом по охра
не окружающей среды в г.Ознабрюке, 
Палатой по сельскому хозяйству земли Се
верный Рейн - Вестфалия (Германия), а 

также Университетом г.Твенте (Голлан
дия) и Университетом Аликанте (Испа
ния) мы планируем разработку учебных 
программ в области экологии с целью под
готовки и переподготовки кадров, а также 
присвоения дополнительной квалификации 
"эколог" с приложением к диплому меж
дународного образца. Планируется также 
значительное повышение мобильности пре
подавателей, аспирантов и студентов в рам
ках данного проекта. Безусловно, в про
екте ведущая роль отводится биологичес
кому факультету, который по многим по
казателям сейчас занимает лидирующее по
ложение в университете и входит в десят
ку лучших профильных факультетов в Рос
сии. Я уверен, что биологический факуль
тет в ближайшие годы будет играть клю
чевую роль в области международных кон
тактов. Становится очевидным приоритет
ное конкурсное финансирование естествен
но-научных специальностей и существен
ное падение интереса зарубежных органи
заций-доноров к некогда популярным про
ектам в области изучения иностранных 
языков или страноведения.

Второй проект - совместно с Универ
ситетом Небраски, г.Линкольн, и Тюмен
ской сельхозакадемией, с объемом финан
сирования 250 тысяч долларов, - нацелен 
на подготовку и переподготовку предпри
нимателей в области сельского хозяйства. 
Безусловно, что знания в области эколо
гического и аграрного права, экологичес
кого менеджмента, приобретенные слуша
телями в рамках проекта, помогут им пе
рейти к цивилизованным формам хозяй
ствования на земле, в том числе и к столь 
популярному на Западе экологическому 
земледелию.

Решения по этим проектам будут при
няты летом 2004 года, и есть большие 
основания надеяться на успех. В ходе под
готовки проектов состоялись обмены де
легациями, ведущие российские и зару
бежные эксперты были привлечены к вы
работке концепций обоих проектов. Га
рантия успеха - и открытость Тюменско
го госуниверситета для инновационных ре
шений, и высокопрофессиональный ад
министративный аппарат вуза. Бросается 
в глаза также выход Тюменского уни
верситета на качественно новый уровень 
сотрудничества с зарубежными страна
ми. В упомянутых проектах нашими парт
нерами становятся не второстепенные 
вузы или небольшие колледжи, а веду
щие научные и образовательные центры 
Европы и США. Это свидетельство но
вого рубежа, который достиг Тюменский 
университет в своем развитии.

Думаю, что результат рассмотрения за
явок будет положительным, несмотря на 
колоссальную конкуренцию за крупные 
гранты.

Очень важно, что в отличие от гран
тов по гуманитарным дисциплинам, есте
ственно-научные проекты оставляют пос

ле себя "сухой остаток" в виде оборудова
ния, которое может успешно эксплуати
роваться десятилетиями. Так, например, 
биологический факультет в 2003 г. выиг
рал крупнейший отечественный грант за 
свою историю - 900 тысяч рублей - на 
приобретение светового микроскопа фир
мы "Карл Цейсе". Микроскопы этой фир
мы известны своим высочайшим качеством. 
Я встречал профессоров МГУ, которые 
используют в исследовательской работе 
цейссовские микроскопы, выпущенные 
свыше 100 лет назад, и получают замеча
тельные результаты! Кстати, в апреле со
вместно с фирмой ' Карл Цейсс мы пла
нируем проведение крупного семинара и 
выставки микроскопической техники 
"Микроскопические исследования со boJ| 
мен Левенгука до технологий XXI век!^ 
Думаю, событие, первое в своем роде, 
будет беспрецедентным для нашего реги
она. Специалисты познакомятся с исто
рией развития микроскопической техни
ки, с новейшими методами контрастиро
вания. гистологических и цитогенетичес
ких исследований. Фирма ' Карл Цейсс" 
любезно согласилась взять на себя расхо
ды по организации выставки оборудова
ния. Финансирование семинара ожидает
ся от Минобразования РФ. По проекту 
НАТО все средства предназначены толь
ко для приобретения оборудования и обес
печения его функционирования.

- Динамика развития биологичес
кого факультета впечатляет. Каким- 
то образом студенты вовлечены в 
научную работу?
- Наверное, никогда ранее студенты 

не имели таких уникальных возможнос
тей для реализации своего исследователь
ского потенциала. Возьмем кафедру зоо
логии. Завкафедрой Сергей Николаевич 
Гашев ведет десятки хоздоговорных тем. 
в них участвует очень много студентов. В 
2002 и 2003 гг. в работе по грантам, ко
торые я выиграл, а это 6 грантов Миноб
разования и грант Госдепартамента США. 
приняли участие и получали зарплату не 
менее 15 студентов и аспирантов. Студен
ты работают в экспедициях, исколесили 
всю Тюменскую область и другие регио
ны. Мечтаем об организации крупной зоо
лого-ботанической экспедиции на Даль

ний Восток. Эго, кстати, при
водит к соответствующим ре
зультатам на региональном 
конкурсе студенческих науч
ных работ. Вот уже два года 
первые два места занимают 
работы студентов биофака.

По сути все проекты, о 
которых я рассказал. - преж
де все для студентов, насто
ящих и будущих. Реакизация 
задуманного позволит Тю
менскому университету быть 
локомотивом вхождения рос
сийской системы образования 
в Европейское образователь
ное пространство. Наши сту
денты до.ежны быть увере
ны, что диплом Тюменского 
университета позво.\ит им ра
ботать по специальности в 
любой стране мира и соот
ветствует самым строгим 
международным стандартам.

И.Филатов
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.Хабибулло Хаируллович Якин в 
Тюмени человек известный. Его на
зывают живой легендой - участ
ник Великой Отечественной войны, 
полный кавалер ордена Славы, на
гражден двумя орденами Красной 
Звезды и медалью "За отвагу", 
организатор службы на посту №1 
г Вечного огня, почетный гражда
нин двух городов: Ржева и Тюме
ни. В 2003 году ему исполнилось 80 
лет. но он по-прежнему остается 
таким же деятельным и энергич
ным. полным творческих замыслов 
и надежд. "Я не так уж стар, что
бы сидеть без дела". - шутит про
славленный герой. О жизни X. Яки
на можно написать не один увле
кательный роман. Случилось так. 
"то К. М. Симонов заинтересовал- 

пенной биографией нашего зем- 
который стал героем доку

ментальных фильмов "Шел сол
дат" и "Сельскийучитель". Созда
вая эти фильмы. Константин Ми
хайлович говорил: "Было бы иде
ально. если бы сейчас мы могли 
услышать рассказы воинов Отече
ственной войны 1812 года. По на
шим фильмам будущие поколения 
услышат рассказы воинов, сра
жавшихся в Великой Отечествен
ной войне 1941 - 1945 годов... ". Сам 
же Хабибулло Хайруллович счита
ет встречу с известным писателем 
самым дорогим подарком судьбы.

- Расскажите, пожалуйста, как 
произошло ваше знакомство с К. 
Симоновым?
- Шли 70-е годы... Н.С. Хрущев 

проводил активную политику по укруп- 
"^1ию районов, колхозов, совхозов. И 

■жажды на очередном партийном собра
ли Тюменского района ко мне подошел 
председатель Нижнепышминского сель
ского совета. "Вам письмо от Симоно
ва", - сказал он. Я удивился... Письмо 
от знаменитого писателя, классика совет
ской литературы?! В письме К. Симонов 
писал, что хочет создать фильм о пол
ных кавалерах ордена Славы, и если у 
меня есть возможность приехать в Мос
кву, он был бы рад встрече. Вначале я 
растерялся от такого неожиданного пред
ложения, но потом успокоился и стал 
собираться в дорогу. Дал телеграмму о 
дате вылета и рейсе самолета. Констан
тин Михайлович настоятельно просил, 
чтобы я прибыл в столицу при всех сво
их регалиях, дабы меня можно было лег
ко отыскать. Я так и сделал: надел орде
на Славы, другие награды, и поэтому, 
как только спустился с трапа, ко мне сразу 
же подошла молодая женщина, которой 
было поручено меня встретить и отвезти 
в гостиницу, где уже ждал Симонов.

- Помните свою первую встречу с 
писателем?
- Конечно, это осталось в памяти на 

всю жизнь. Встреча была теплой и ра
душной. Когда я вошел и представился, 
он крепко обнял меня, как давнего дру
га, и сказал: "Я очень рад видеть вас, вы 
меня пока не знаете, а я вас знаю уже 
достаточно хорошо: познакомился со все
ми вашими документами, наградными ли
стами. Такими солдатами, как вы, стра
на должна гордиться". Я же, взволно-

СИМОНОВ ДОЛГО УСПОКАИВАЛ МЕНЯ
ванный и оробевший, мог тогда отвечать 
только одно: "Спасибо, спасибо...". По
том были задушевные длительные бесе
ды, съемки. Он был удивительно про
стым в общении, чутким, деликатным 
человеком, увлекательным собеседником, 
его интересовало все, до мельчайших 
подробностей.

- А что его больше всего интере
совало?
- Его интересовали такие детали, о 

которых я раньше никогда не задумы
вался. Каждый раз он спрашивах: "О
чем вы думали в тот момент, когда рис
ковали жизнью?" Например, о чем я 
думал, когда со связкой гранат бросил
ся к фашистскому пулеметчику? О чем 
же я мог думать? На войне, наверное, 
любой солдат думает только о том, что
бы выполнить поставленную перед ним 
задачу.

- Не о том, чтобы остаться в жи
вых?
- Нет, о смерти и жизни там не ду

маешь. Когда я полз к огневой точке, 
думал только о том, чтобы доползти и 
уничтожить. А дело было так.

Утром 16 апреля 1945 года после ко
роткого, но мощного артналета в районе 
Гожице полк поднялся в атаку. Шли спо
койно, как на тактических учениях: чет
ко печатая шаг, без единого выстрела. 
Вплотную подошли к кирпичному дому. 
Вдруг из его окна противник открыл пу
леметный огонь. Люди попадали на зем
лю, и немец стал в упор расстреливать 
лежащих. Мы растерялись. Справа от 
себя увидел солдата, который, почти пла
ча, кусал кулак и кричал: "Да что он, 
гад. делает?!". Ни о чем другом не ду
мая, разорвал индивидуальный пакет, 
обвязал противотанковую гранату, две 
лимонки и с этой связкой бросился к 
углу. Добежав до него, пополз к пулеме
ту, добрался до окна, откуда бил немец, 
и швырнул туда связку. Что-то стукнуло 
меня по голове, и я потерял сознание. 
Все посчитали, что я убит. Когда очнул
ся, никого уже не было. Перед домом 
лежали только убитые. Голова болела и 
кровоточила. Рукавом гимнастерки вы
тер кровь с лица, нашел пилотку, стрях
нул ее, надел и, слегка пошатываясь, по
шел искать своих.

- Слушая вас, складывается впе
чатление, что все было легко и 
просто: пополз... добежал... 
швырнул связку... взорвал огне
вую точку. Но ведь вас могли 
убить, или гранаты могли взор
ваться прямо в руках!
- Все могло быть. Я и раньше пользо

вался этими гранатами, за что меня час
то ругали - это было опасно. Но тогда у 
меня просто не было другого выхода. 
Симонов назвал этот поступок повторе
нием подвига Александра Матросова. Я 
тогда возражал, говорил, что тот грудью 
закрыл амбразуру, а я - нет. На что мне 
Симонов ответил: "Это одно и то же". 
Об этом мне командир говорил и в 

госпитале. Но. мы, рядовые солдаты, не 
любили, когда пользовались высокопар
ными словами. Каждый по мере своих 
сил и возможностей выполнял воинский 
долг, делал то. чему присягал. По офи
циальным данным, за годы войны 600 
солдат собственной грудью закрыли ам
бразуру врага. И бросались на нее не 
потому, что им надоело жить, а потому, 
что с детства были воспитаны в духе 
любви к Родине.

- Какой эпизод из вашей военной 
жизни произвел на писателя наи
большее впечатление?
- Как я спас полк. Это произошло 

после взятия деревни Гожице. Мы зак
репились на высотке за кладбищем. От 
кладбища мимо высотки проходила до
рога на Ухыльско. Перед нами, образуя 
огромную чашу, лежала широкая низина, 
в южной части которой были фашисты. 
Меня вызвал комбат и приказал нахо
диться при пулеметном расчете.

Внезапно из-за домов вынырнули три 
немецких танка. Стоило нм появиться, 
как загрохотали наши пушкари. Один танк 
подбили, а остальные два. пятясь назад, 
скрылись за домами. Тогда я подумал, 
что это как-то не похоже на немцев, ко
торые обычно нагло лезли вперед. И дей
ствительно, главное событие развернулось 
позже. Совершенно неожиданно враг со
вершил мощный артналет на северную 

высоту, где были пози
ции батальонов нашего 
полка. И тут же вра
жеская пехота подня
лась в контратаку. 
Наши бойцы дрогнули 
и оставили свои пози
ции. Увидев это, дал 
деру и первый номер 
нашего пулеметного рас
чета, невольно я стал 
командиром расчета. 
Среди бойцов началась 
паника. Каждый вете
ран Великой Отече
ственной войны, если он 
был в пехоте, хорошо 
знает, как страшна па
ника. И знает, как труд
но солдату удержаться 
на месте и не побежать 
вместе со всеми. Но 
наш расчет удержался.

А немецкая пехота 
все шла и шла. Мне 
стало не по себе, но го
лова работала четко. 

Вот тут-то я и выручил свой полк. Моя 
позиция была очень выгодной - они 
были внизу, а я наверх)-. У нас был ори
ентир - большое дерево. На уровне этого 
дерева тыл и правый фланг атакующего 
противника должны были оказаться от
крытыми д.\я огня. И как только зад
ние ряды поравнялись с моим ориенти
ром, открыл огонь. Сразу все упали. Я 
даже удивился: "Неужели одной очере
дью уложил всех?". Но оказалось, что 

они просто залегли и стали продвигать
ся вперед перебежками. Я стал в упор 
расстреливать лежащих, не позволяя им 
подняться. Задние ряды поднялись и по
бежали назад, а я продолжал стрелять. 
Конечно, я понимал, что мою огневую 
позицию враг со временем вычислит. Су
ществует такое понятие, как артилле
рийская вилка. Первый снаряд упал за 
нами, второй чуть не долетел, третий 
разорвался почти под пулеметом. Кон
туженый и раненный в голову, я сполз 
на дно ячейки. Немцы были отбиты, 
наша пехота возвращалась на свои по
зиции. Потом был медсанбат, где мне 
удалили осколки из черепа.

Когда я рассказал Константину Ми
хайловичу о том, что произошло в Го
жице и под Ухыльско, он прочитал мой 
наградной лист, особо подчеркнув фами
лии известных в стране военачальников, 
подписавших его. Тогда я и расплакался, 
а Симонов долго успокаивал меня.

- Подбирая материалы для своего 
будущего фильма, с кем еще, кро
ме вас, встречался писатель?
- Я не знаю. Этого почетного зва

ния были удостоены более 2000 чело
век, и Симонов отбирал людей с наибо
лее яркой военной биографией. Он нео
днократно говорил, что мои документы 
самые интересные.

- Симонов задавал вопросы толь
ко о войне?
- Нет, его интересовало все: кто я, 

откуда, кто мои родители, мой отец. Уз
нав, что мой отец, Хайрулла Якин, вер
нулся с Первой мировой войны полным 
георгиевским кавалером, он пошутил: 
"Это что, наследственное - быть геро
ем?". Помню, когда односельчане уви
дели на груди у отца 4 креста, они стали 
говорить, что он четырежды крещенный, 
а меня называли русским мальчиком. Рас
сказывал ему и о своих буднях, о про
фессии учителя, о том, что сестра моя 
тоже учительница, и о многом другом. 
Мы ездили с ним в Дом кино. Там я 
познакомился со съемочной группой, ко

торая потом приезжала ко мне в Чнкчу. 
где я работах учителем. с артистом А.Па
пановым. который также расспрашивал 
обо всем.

Мне уже немахо лет, и что-то уже 
забывается. Но вот воспоминания о встре
че с Константином Михаиловичем оста
ются по-прежнему четкими и ясными. Это 
был замечательный, редкой души чело
век. В нем не было ни зазнайства, ни 
напыщенности, он умел как-то по-осо

бому душевно расположить к себе. Я был 
рядом с ним всего несколько дней, но 
привязался к нему всей душой, считал 
его самым близким человеком. Любили 
и скорбели о его утрате многие. Когда 
после смерти Симонова, я встречался с 
В.Г. Ахьтшулером, оператором съемоч
ной группы, то он, рассказывая о кончи
не писателя, плакал как ребенок. Был 
тогда некий Гроссман, который в то вре
мя очень ругал писателя. Я назвал его 
кляйнманом, то есть маленьким челове
ком, потому что все, что порочило имя 
Константина Михайловича, я восприни
мал тяжело, как личное оскорбление. 
Считаю, это большое счастье, что судь
ба подарила мне встречу с таким нео
быкновенным человеком. Много лет я 
бережно храню подарок К.М. Симоно
ва - фильм "Сельский учитель".

- Как же возникла идея написать 
собственную книгу "Шел солдат к 
Победе"?
- Константин Михайлович считал, что 

мой боевой путь типичен для нашего по
коления и настоятельно советовал напи
сать о нем. "Это будет книга обо всем 
нашем поколении", - утверждал он. Я 
писал, рвал, рвал и писал, а потом окон
чательно забросил. А в 1966 году опять 
вернулся к воспоминаниям. В 2000 году 
книга вышла в свет. Что получилось из 
этого - судить читателям, но мне хоте
лось, чтобы мои воспоминания стали бы 
посланием будущим поколениям от име
ни живых и мертвых солдат.

- Я уже знаю, что вы привыкли 
двигаться вперед. Над чем сейчас 
работаете?
- Мне друзья сказали, что моя книга 

написана хорошо, но в ней нет ответа на 
вопрос, откуда я родом и чей сын. И вот 
теперь я хочу ответить на эти вопросы. 
Рассказать о своих детских годах, о сво
ем отце, о жизни в мирное время. В бу
дущем я хочу переиздать свою книг}', до
полнив ее этими материалами.

О. Коваленко
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НОВОГОДНЕЕ 
ОБРАЩЕНИЕ 

К ЧИТАТЕЛЯМ
- Ирина, вы заметили как преобра

зился наш город за последний месяц? 
Все вокруг в гирляндах, стеклянных ша
риках, снежные городки растут как на 
дрожжах, вечерами Тюмень, сверкая ты
сячами огоньков, выглядит не хуже сказ
ки из Зазеркалья. В магазинах празд
ничная суета, горы фруктов, кучи кон
фетти и толпы народа...

- Этого трудно не заметить, тем бо
лее, что случается такое не часто - все
го лишь раз в году. Нет, но почему 
все-таки только Новый год мы так ждем, 
начинаем готовиться к нему еще в ок
тябре, присматриваем подарки для са
мых близких и любимых? Почему имен
но этот праздник объединяет взрослых 
и детей, пенсионеров и студентов, пре
зидента и последнего бомжа?

- Почему? Да, собственно, поче
му... О! Как же, ведь Россия - это 
единая сильная многонациональная се
мья, президент - отец народов, недаром 
31 декабря мы с друзьями вместо похо
да в баню ожидаем с бокалом шампан
ского в дрожащей руке его ежегодное

* поздравление.
- Развивая твою мысль: в чем зак

лючается суть всего ожидания этого 
праздника? Целый год мы ждем благо
словения Владимира Владимировича, ко
торый прямо с Красной площади раз
решит поедать оливье. целоваться, пры
гать от радости и поздравлять друг друга 
с новым счастьем.

- С Новым годом, с новым счасть
ем? Что за совково-колхозный лозунг? 
Как этот продукт пятилеток внедрился 
в наше русское сознание! Даешь новый 
слоган к Новому году! Чем вам, к при
меру, не нравится: "С Новым годом, с 
прежним президентом!"? И отчего имен
но мандарины являются главным фрук
том новогоднего стола? А как же ана
насы (мещанство снова в моде), киви и 
те рябчики, что так не нравились Мая
ковскому?

- Нет, Лиза, что ни говори, а Но
вый год - традиционный праздник. И в 
этом его очарование. Все проходит, а 
способы празднования остаются. А не
заслуженно обиженные тобой мандари
ны - тоже своего рода символ. Символ 
застойных времен, когда этот фрукт до
стать было труднее, чем манго и авока
до вместе взятые. Пусть нас убеждают, 
что самый новогодний напиток - пиво, 
сваренное заботливым Иваном Тарано
вым, пусть все прилавки завалены эк
зотическими плодами, однако я обяза
тельно в двенадцать часов подниму бо
кал, наполненный золотистым шампан
ским, и буду шелестеть кожурой оран
жевого мандаринчика. И буду (не знаю, 
в который раз) смотреть, как загадоч
ная красавица пани Брыльская пытает
ся растолкать не в том месте придре- 
мавшего Женю Лукашина.

- Я все размышляю, то ли мне под 
бой курантов российский флаг на вер
хотуре пешеходного моста развернуть, 
то ли с парашютом спрыгнуть с Газп
рома... Экстриму хочется, чтобы Но
вый год надолго запомнился. А не так 
просто: пришли нанятые за месяц Дед 
Мороз и Снегурочка, песенки пропели, 
водку всю выпили и удалились, забыв 
подарки отдать...

- Откуда, откуда в тебе такой пес
симизм? Самая главная заслуга этого 
торжества в том, что все люди надеют
ся на лучшее в наступившем году. По
этому люди перед Новым годом раску
пают гороскопы и усиленно верят в при
меты. Кстати, о прыганьях с Газпрома: 
как встретишь Новый год, так его и 
проведешь. Задумайся об этом, Елиза
вета. А я ни в какие приметы не верю, 
а просто пожелаю нашим читателям, что
бы все их желания сбылись.

- Самое главное, чтобы синяя Обе
зьяна была ко всем благосклонна, бана
нами не швырялась, подножки не ста
вила и очки не прятала. Счастья, удачи 
и успехов всем в Новом году!

МЫ

Много есть хороших праздничных по
дарков: миксеры, сервизы, фены, кофевар
ки... И здесь о вкусах не спорят. Одни 
предпочитают получать презенты, кото
рые не долго думая можно употребить по 
назначению на пользу себе, любимому: вся
кие там шампуни, духи, конфеты, стазо
вые приборы и прочие необходимые вещи
цы. Другие непременно жезают сохранить 
ощущение праздника на всю жизнь и ко
пят бесчисленные вазочки, мягкие и жес
ткие игрушки, канделябры, статуэтки.

Но есть особая категория подарков, за
поминающихся на всю жизнь, нередко пере
дающихся по наследству и превращающих
ся со временем в семейные резиквии. Они не 
разоряют дарителя и не заставляют крас
неть и чувствовать себя должником по
здравляемого. первую скрипку здесь играют 
фантазия, душа и сердце. И чаще всего та
кие подарки преподносят 31 декабря.

А вам что дарили на Новый год?

ЛУЧШИМ мои
ПОДАРОЧЕК

Кристина, 20 лет:
- Самый прикольный подарок, который я по

лучила, - баночка кукурузы "Бондюэль". Сокурс
ница подарила всем девчонкам конфетки-шбко- 
ладки, а мне кукурузу. Наверное, я как-то ассо
циируюсь у нее с любимым злаком Никиты Хру
щева. Самый запоминающийся подарок - поло
тенце, вышитое крестиком руками моей любимой 
подруги. А в детстве я хотела получить Большую 
советскую энциклопедию. И когда мне было де
вять лет, Дед Мороз принес мне ее. Правда, только 
первый том. До сих пор мечтаю о продолжении.

• ••
Алина, 18 лет:
- На Новый год я пригласила подругу, с 

которой недавно познакомилась. Она вручила 
мне шесть бутылок пива (по три в каждой руке) 
и большой желтый шарик (в зубах). На нем 
была сделана надпись: "Твой любимый цвет". 
Я очень удивилась: откуда она успела узнать 
об этом? Оказалось, что она просто ничего не 
успела купить, а шарик завалялся в дебрях ее 
дома и показался ей в вполне подходящим по
дарком.

Павел, 18 лет:
- Ожидая прихода гостей, я посмотрел в окно 

и увидел ораву пацанов, несущих кучу воздуш
ных шариков исключительно черного цвета. Я 
понял, что это мои друзья, но не понял, почему 
шарики черные. Оказалось, что это надутые меш
ки для мусора... Не помню, на какой праздник 
мне подарили бритву "Gillette", только почему- 
то женскую. Но, что поделать, "Gillette" - лучше 
для мужчины нет!"

Аня, 21 год:
- Мой дядя в праздник принес сестре ог

ромный мешок, наполненный снегом, сопрово
див это подношение словами: "Ты все время 
говоришь, что я такой жадный и у меня зимой 
снега не допросишься. Вот и получай". А потом 
сказал, что в самом сердце пакета спрятан очень 
ценный подарок. Она опрокинула весь пакет в 
ванну, долго шарила в снеге руками, но так ни
чего и не нашла. Когда она вконец рассердилась, 
дядя достал подарок из кармана.

Виктор, 23 года:
- Лучший новогодний подарок в моей жизни? 

28 декабря 2001 года моя .чобимая жена Танюшка 
родила сына. Эго был самый прекрасный подарок 
и д\я меня, и для всех наших друзей и родственни
ков. К тому же это было совершенно неожиданно, 
так как случилось раньше запланированного срока.

Володя, 20 лет:
- На протяжении первых десяти лет сво

ей жизни я мечтал об игрушечной железной 
дороге. На прошлый Новый год эта мечта 
сбылась - моя девушка подарила мне боль
шую коробку рельсов со всем составом, ва
гончиком для угля и паровозиком. Там были 
даже деревья и дорожные знаки. А в от
крытке она написала: "Этого подарка ты ждал 
всю жизнь".

Ира, 22 года:
- А я получила персональное поздравление 

от президента В.В. Путина. Нет, я с ума пока 
не сошла. Это моя подруга такие шутки шутит. 
Вручила мне конверт, а в нем лежит фотография 
президента и письмо якобы от него. Даже с его 
подписью. Вот было здорово!

Люда, 21 год:
- Я считаю, что самое главное в подарке - 

прикольная упаковка. Я догадывалась, что под
руга преподнесет мне сочинения Алена Роб- 
Грийе, которые я давно хотела, но не думала, 
что она их таким образом упакует. Книга лежала 
в пакете среди бумажек и всякого мусора. При
шлось долго порыться, чтобы отыскать желан
ный подарок.

Ирина Янина

ШКОЛА ВЫЖИВАНИЯ j

КОГО ВО СНЕ ВИДАТЬ...
И как только не ухитряются девицы- 

красавицы, чтобы судьбу свою узнать и 
на суженого хоть одним глазком взгля
нуть. И сапожок за ворота бросают, и за 
полночь в бане при свечах в зеркала смот
рят, и на перекресток выходят - ждать 
первого встречного. Какое имя назовет, 
так и будут суженого звать. А если решит 
прохожий посмеяться, будете всю жизнь 
потом какого-нибудь Берендея или Кали- 
страта ждать.

Есть и более экстремальные способы 
- снимаете с себя всю одежду и бегом на 
улицу, вокруг дома обходить. Пока круг 
делаете, должен к вам некто подойти и 
дать одежду. Это и будет суженый. А 
если сосед ненароком покурить выйдет на 
крыльцо или балкон? Но хуже всего, вдруг 
какой-нибудь ненавистный вам экземпляр 
мужского пола из-за угла вывернет...

Ночью или поздно вечером падайте с 
размаху в сугроб. Утром смотрите: если 
замело отпечаток - к болезни, если птич
ки по нему походили - муж будет злой- 

презлой, если же след ровный, то все у 
вас будет о кей. Только сразу проверьте, 
чтобы сугроб был как сугроб, а не слой 
снега на куче мусора или груде кирпичей.

Можете над мамой своей поиздевать
ся - сковороду ей под матрац положите: 
будет во сне зятя блинами кормить. Если 
же под подушку (уже себе) зеркало, брю
ки или расческу засунете, то суженый 
придет посмотреться, расчесаться или 
одеться. Главное, не испугаться, мало ли 
какой красавец явится...

Это все, конечно, теория, а вот прак
тика... Лучше расскажу-ка я вам одну 
поучительную историю.

Пришла я как-то накануне Рожде
ства к подружке своей Людмиле. Поси
дели мы, поболтали с ней, все последние 
новости про бывших одноклассников об
судили, как водится, чаю с бубликами 
попили и думаем: чем бы заняться? Ре
шили - гадать будем. Понятно, на жени
хов, что еще молодых девчонок в этой 
жизни интересует?

ПЯТЬ МИНУТ
"Объясните-ка мне, недалекому человеку, почему в конце декабря 

все, даже самые умные люди начинают сходить с ума. Они оккупируют 
магазины, сметая свечки, сувениры, книги, мебель, конфеты, лимоны... 
Да и сами магазины тоже хороши! Дешевая мишура, гирляндочки, лам
почки, китайские Санта-Клаусы пляшут канкан, продавцы в клоунских 
колпаках как-то подозрительно себя ведут, все время улыбаются.

Что это такое вообще? Ой, умоляю, только не говорите, что это 
подготовка к празднику, за неполные двадцать лет я вдоволь наслушался 
всего такого и этакого. Что это за эпидемия под кодовым названием 
"Новый год"? Откуда есть и пошел этот противоестественный обычай? 
Тридцать первое число сменяется на первое. А дальше? Почему мы не 
отмечаем 31 марта или 31 июля?

Целый год (это ни много ни мало три сотни с лишним дней) мы 
ждем одной (!) ночи, даже не ночи, а тех самых пяти минут, о которых 
поет затянутая в корсет Гурченко пятидесятилетней давности. Лоди стре
мятся выжать из этого вневременного промежутка как можно больше^ 
если ход не срабатывает - считают праздник зря ухлопанным. feL

А сейчас загибайте пальцы - когда еще люди столь подвержЛ^ 
всевозможным приметам и обычаям? Вот то-то. Во-первых, опять вьцТ- 
бят все елки, чтобы через неделю (в лучшем случае) выкинуть на свалку. 
"Зеленых" на вас нет! Во-вторых, дюжина зверей, среди которых непо
нятным образом затесался дракон, берет на себя смелость определять 
мою судьбу. Самое клевое - загадать желание, судорожно записать на 
клочке салфетки, сжечь и выпить это зелье. И, чур, не плеваться.

Делать в новогоднюю ночь абсолютно нечего. Телевизор лично я не 
включаю вообще. Чего я там увижу? Абсолютно трезвых актеров, вот 
уже который год изображающих из себя алкоголиков в бане. Или попсо
вых певичек, перепевающих кубанских казаков. На улицу не выйдешь, 
там одержимые люди рискованно балуются с поддельной пиротехникой.

Вот вы меня поняли. Да, я завалюсь спать часиков в одиннадцать 
вечера, отключу телефон и замечательно просплю всю эту чушь. А кто 
хочет - пусть впадает в детство и ждет подарков от Деда Мороза".

Именно в таких выражениях рассказал о своих убеждениях один мой 
знакомый молодой человек. Я не стала его переубеждать, потому что 
была занята обдумыванием своего новогоднего наряда, а также меню и 
тем, где мне достать все недостающие подарки. По мнению молодого 
человека, я принадлежу к совершенно ненормальным людям. И нас мно
го. И все мы обожаем встречать восхитительный праздник Новый год. 
Замечательно, что есть на свете такой праздник! А еще лучше, что/»-’ 
бывает всего лишь раз в году.

И ради "пяти минут" стоит ждать 365 дней. А ради чего еще ж^^ 
кроме как не ради ожидания самого светлого праздника? Стоит ждать, 
потому что новогодний оливье вкуснее всех будничных, а шампанское 
игристее, а мандарины слаще, а свечи ярче... А самое главное, что все 
мы становимся детьми. И ждем, пусть не чуда в облике Деда Мороза, но 
изменения жизни к лучшему.

С Новым годом, ребята!
Вероника Истомина

Существует поверье, что если вытя
нешь из поленницы полено с толстой ко
рой, то жених будет богатый, с тонкой - 
бедный. И вот потащились мы с Люд
милой в сарай. А там темнотища... Лам- 
почки-то мы из рогатки на Новый год 
расстреляли. Ухватила я полено, которое 
первое под руку попало, и тяну изо всех 
сил. Вдруг понимаю, что сейчас вся по
ленница на меня рухнет. Понятно, быть 
погребенной под дровами мне не хоте
лось. Дергаю я свое полено и мчусь к 
выходу. А за спиной - картина, достой
ная, как минимум (!!!), голливудского 
фильма-катастрофы! Отдышалась я не
много, смотрю, полено мне с нормаль
ной очень даже такой корой досталось. 
Людмила смеется: "Цель оправдывает 
средства!"

Про богатство женихов мы выясни
ли, а дальше надо за ворота бросать, нет, 
не кости, а всего лишь валенки, за не
имением оных подойдут и старые доб
рые, потрепанные "гриндерсы", и на со
всем уж худой конец "камелоты" млад
шего братца. А все это для того, чтобы 
узнать, из какой сторонушки явится к 
вам счастье в лице и виде женихов, же
лательно заморских и с ананасом. Кину
ли мы с Людмилой свои боты за ворота, 

и не успели они еще до земли долететь, 
как раздались чьи-то вопли. Выбежали 
мы за ограду, а там парни сапоги наши 
подбирают... Это они нас в клубишко 
на дискотеку звать пришли.

После дискотеки решили мы выяс
нить, сколько будет у нас детей и како
го пола они окажутся. Узнать это очень 
просто. Берете золотое кольцо и иголку 
с ниткой. Три раза иглу сквозь кольцо 
пропускаете и держите потом над ладо
нью. Будет линии вычерчивать - маль
чик, круги - девочка. У Людмилы на 
пятом мальчике случился стресс с уг
лублением в кризис жанра. Мне при
шлось бегать по всему дому в поисках 
валерьянки, которую, увы. как впослед
ствии выяснилось, вылакал любимец 
семьи, а по мне, так шерстяное полоса
тое чудовище, Людкин кот Василий 
Петрович Монстер.

Гадать мы в тот вечер больше не ста
ли. Решили спать лечь, напоследок засу
нув джинсы Людмилиного брата под по
душку, чтобы ночью за ними жених при
шел. И явился таки не запылился... Но 
это уже совсем другая история...

До свидания, страна.

Саша Бывалая
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Накануне новогодних праздников в 
ТюмГУ проведи опрос среди студентов. 
Предлагаем вам наиболее интересные отве
ты на вопросы анкетирования.

"Если бы я был ректором..."
Если бы я был ректоромТюмГУ, я начал бы с того, что...

• Повысил бы стипендию
• Увеличил число мест в общежитии
• Со строительства нового общежития
• С обновления книг в библиотеке __
• Повысил материально-техническую ос

нащенность на естественных факультетах
• Увеличил число компьютеров общего 

пользования в университете
• С ремонта 5-го корпуса

В гардеробе принимали бы пакеты со 
ненкой
К' Ввел бы пятидневку

Сделал бы лекционный зал с партами
• Открыл еще одну столовую в главном кор

пусе
• Выделил больше средств для развития 

фундаментальных наук
• Выделил средства на расширение Сту

денческого центра
• Построил бы ДК университета
• Отчислил бы всех, кто постоянно не хо

дит на занятия
• Оценка знаний - по результатам работы в 

семестре
• Повысил заработную плату преподавателям
• Ввел льготы на проживание в общежитии 

для малообеспеченных студентов
• Заключал контракты с крупными пред

приятиями и организациями на направление 
студентов для работы после окончания вуза
• Ужесточил правила приема в вуз
• Установил посеместровую оплату за 

2*>учение
К* Увеличил количество бюджетных мест

Переделал систему обучения
• Побольше общался со студентами
• Отдал пост Г.Ф.Куцеву

• Расширил сеть университетских медпунктов
• Познакомился поближе с внутренней жиз

нью студентов
• Ввел временную регистрацию для сту

дентов издругих городов
• Наладил питание в пединститутеЯ учился лучше, если бы в университете...
• Все зависит от меня
• Преподаватель мог заинтересовать своим 

предметом
• Проводились исследовательские работы
• Куда еще лучше
• Было больше современной научной лите

ратуры ------"
• Был ксерокс на биологическом факуль

тете
• Побольше наглядных примеров и обору

дования для практических занятий
• Поставили кофейный аппарат
• Можно было бы выбирать необходимые 

предметы
• Расписание занятий было составлено 

удобней
• Проводилось больше конкурсов научных 

работ, конференций
• Не было субъективной оценки при сдаче 

экзаменов
• Чаще проводились контрольные срезыДля того, чтобы жизнь на факультете была интересней, нужно...
• Увеличить число внутрифакультетских, 

внутривузовских мероприятий

• Стимулировать преподавателей к обще
ственной жизни факультета и вуза
• Больше развивать творческий потенциал 

студентов
• Музыку на переменах
• Участие студентов в экспедициях
• Организовывать новые формы обучения 

(бизнес-игры)
• Любить свой факультет
• Выпускать свой журналДля того, чтобы мне былохорошо и уютно в общежитии...
• Устроить комнату отдыха
• Селить поменьше человек в комнате
• Чтобы не ущемлялись права человека
• Поставить телефон-автомат
• Установки с питьевой водой на каждом 

этаже
• Получить место в общежитии
• Сделать капитальный ремонт
• Организовывать мероприятия

Оцените, пожалуйста, состояние материально-технической 
базы, учебной и внеучебной работы в ТюмГУ: '

удовлетворительно хорошо отлично
Материально-техниче

ская оснащенность 34,1% 47,2% 18,7%

Качество образования 12,2% 54,7% 33,1% (;
Студенческая жизнь 27,1% 42,8 % 30,1%

• Обеспечить порядок и тишину после 23.00
• Телевизор в комнаты
• Улучшить отношения с комендантом
• Нужны более комфортные условия
• Построить новое общежитиеДля того, чтобы я могстать высококлассным специалистом, мне совершенно необходимо...
• Учиться
• Современное оборудование л
• Доступ к специальной литературе v'
• Практика на производстве
• Знание английского языка
• Стажировка за границей
• Искренне любить свою профессию и быть 

преданным своему делу
• Закончить образование
• Консультации специалистов
• Обустроить логопедический кабинет в пе

дагогическом институте
• Проявлять личную инициативу

ПОСЛЕДНИЕ ИЗВЕСТИЯ ИНСТИТУТА ГУМАНИТАРНЫХ ИССЛЕДОВАНИЙ
В Институте гуманитарных ис

следований ТюмГУ во второй полови
не декабря подводились итоги конкур
сов. работали круглые столы, заседал 
оргкомитет по созданию виртуально
го памятника путешественнику Георгу 
Вильгельму Стеллеру. О буднях ИГИ 
этот материал.

РУССКИЙ ЯЗЫК

В ПОЛИЭТНИЧЕСКОЙ ШКОЛЕ

16 декабря в ИГИ ТюмГУ состоял
ся круглый стол на тему "Особенности 
преподавания русского языка в полиэт
нической среде пограничных территорий". 
В оргкомитет мероприятия входили: 
Н.О.Рогожина, замдиректора штаб-квар
тиры РОПРЯЛ (СПб), к.ф.н., доцент; 
А.В.Матвеев, директор ИГИ, д.и.н., про
фессор; А.П.Ярков, замдиректора ИГИ, 
д.и.н., профессор; И.С.Карабулатова, за
ведующий сектором филологии ИГИ, 
д.ф.н., профессор; И.Е.Видт, заведую
щий сектором социальной культурологии 
ИГИ. д.п.н., доцент; Е.Е.Ермакова, стар
ший научный сотрудник сектора фило
логии ИГИ, к.ф.н.; Я.Л.Кузнецова, ас
пирант кафедры общего языкознания 
ТюмГУ.

В круглом столе приняли участие око
ло 30 человек - это студенты, аспиран
ты, преподаватели из ТюмГУ, препода
ватели из Кургана, Екатеринбурга, Ас
таны, Ишима, Саратова, а также учи
тель МОУ СШ №72 города Тюмени 
У.Ж.Закирова.

Школа № 72 была приглашена для 
участия не случайно. В ней учатся дети 
четырнадцати национальностей, и вопрос 
преподавания русского языка в полиэтни
ческой среде очень актуален.

Темы выступлений докладчиков ка
сались изучения региональной и нацио
нальной специфики в процессе препода
вания русского языка в средней школе 
полиэтничного региона, каким является 
Тюменская область, говорили о методи
ке и практике преподавания русского язы
ка, использовании современных техноло

гий (компьютер, Интернет). Не могли 
обойти стороной вопрос психологической 
адаптации учащихся, проблему подготовки 
учителей русского языка для нацио
нальных школ, затрагивались и этнокуль
турные аспекты на уроках в инонацио
нальной среде.

Участники круглого стола вырабо
тали рекомендации по преподаванию 
русского языка в полиэтнической сре
де, а также было решено способство
вать распространению опыта модуль
ного принципа обучения в средней 
школе, который разработала Л.М.Фе- 
доряк, к.ф.н., доцент кафедры русско
го языка ТюмГУ.

Более подробную информацию о ра
боте круглого стола вы сможете получить 
на официальном сайте РОПРЯЛ (Рос
сийское общество преподавателей русско
го языка и литературы).

КАК ЗАЩИТИТЬСЯ

ОТ МАНИПУЛЯТИВНОГО 

ВОЗДЕЙСТВИЯ

18 декабря в ИГИ ТюмГУ на круг
лом столе обсуждалась тема "Массовое 
сознание: манипуляция и защитные ме
ханизмы". Для участия в работе были 
приглашены студенты СОНГ и 
ФИиПН, специальность "Политоло
гия", а также все желающие высказать
ся студенты ТюмГУ. Обсуждались воп
росы особенностей массового сознания, 
говорили о защитных механизмах про
тив манипуляции.

В ходе работы круглого стола состо
ялось обсуждение книги С.Кара-Мурзы 
"Краткий курс манипуляции сознания" 
(М., 2003) из серии "Все на выборы". 
Поэтому участники круглого стола не мог
ли не коснуться результатов минувших 
выборов в Государственную и Тюменс
кую областную думы РФ, на примере 
которых отчетливо наблюдалась манипу
ляция сознанием. Алгоритм такого рода 
манипуляции представлен в книге С.Ка
ра-Мурзы:

1. Подмена сложной, многогранной 
проблемы ее плоской одномерной мо
делью.

2. Сокрытие знания и блокирование 
независимых источников информации.

3. Грубый обман.
4. Вынужденная безнравственность 

идеологов.
5. Некогерентность (противоречи

вость) рассуждений.
Дискуссию среди участников вызвал 

вопрос о наличии в России элиты (поли
тической в том числе), и яамиотся ли люди 
с высоким финансовым достатком элитой.

Является ли наш голос решающим или 
все решено заранее, так ли необходимо 
участвовать в выборах - вот темы, кото
рые вызвали наибольший интерес за круг
лым столом.

ИСТОРИЯ МОЕЙ СЕМЬИ...

19 декабря в ИГИ ТюмГУ подво
дили итоги конкурса сочинений "Исто
рия моей семьи в истории моей земли". 
Цель организаторов (ИГИ ТюмГУ и 
СШ №72, станция Войновка) - выяв
ление и пресечение девиации среди 
школьников. Этим был обусловлен вы
бор участников: конкурс проводился в 
течение месяца среди учащихся седьмых 
классов СШ №72.

Семиклассники - самая трудная груп
па учащихся, с девиационным поведением 
на стадии переходного возраста учителя 
сталкиваются постоянно. К тому же Вой
новка считается не самым социально бла
гополучным районом города, досуг детей 
там слабо организован, поэтому привле
чение школьников к участию в конкурсе - 
своего рода профилактика девиантного 
поведения.

Организаторы старались увлечь детей, 
привить им доброе отношение к родной 
земле и родному краю, пытались вызвать 
интерес к своим корням, ведь мало кто из 
жителей Тюмени может похвастаться зна
нием своего генеалогического древа даль
ше двух-трех поколений.

По итогам двух туров: первый - от
бор сочинений учителями СШ № 72, 

второй - окончательный отбор сотруд
никами сектора филологии ИГИ Тюм
ГУ. были выбраны десять сочинений, 
четыре из которых признаны лучшими. 
А победителем конкурса сочинений 
"История моей семьи в истории моей 
земли" стал Александр Шатский, кото
рый пожелал вступить в студенческое 
научное общество ИГИ ТюмГУ. в сек
цию "Археология".

Ребята получили памятные призы - 
комплект дисков Ирины Карабулатовой 
"Магия детства", CD "Славяне" ансамб
ля "Радогост" и книгу А.В.Матвеева "Ар
хеологические путешествия по Тюмени и 
ее окрестностям".

Нужно отметить, что прошедший 
конкурс - первое мероприятие такого рода 
в УрФО, а в январе 2004 года будет 
объявлен подобный конкурс уже в целом 
по России.

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНАЯ ЕЛКА

И ВИРТУАЛЬНЫЙ ПАМЯТНИК

23 декабря ИГИ ТюмГУ, заручив
шись поддержкой комитета по культуре 
администрации Тюменской области, ус
троил благотворительную новогоднюю 
елку для детей-инвалидов, наблюдаю
щихся в детской поликлинике второй го
родской больницы.

Дед Мороз и Снегурочка поздрав
ляли ребят с Новым годом, горели огни 
на зеленой красавице елке, которую по
дарил детям один из родителей - Эду
ард Омаров. Правда, елка искусствен
ная, так как среди юных пациентов есть 
аллергики. Но это ни в коей мере не 
умалило веселья на празднике.

Песни в исполнении Ирины Деми
ной, ансамбля "Ростань" и Ирины Ка
рабулатовой звучали в актовом зале вто
рой горбольницы, работники которой 
раздали детям поздравления и пожела
ния, собранные сотрудниками ИГИ сре
ди студентов ТюмГУ.

В тот же день в ИГИ ТюмГУ со
стоялось заседание оргкомитета по от
крытию виртуального памятника "Стел-

лер-300". В оргкомитет, во главе кото
рого ректор ТюмГУ Геннадий Куцев, 
вошли ученые различных вузов России, 
руководитель проекта - директор ИГИ 
ТюмГУ, доктор исторических наук 
Александр Матвеев.

Георг Вильгельм Стеллер - извест
ный русский путешественник, сподвиж
ник Витуса Беринга. Во время одной 
из экспедиций Г. В.Стеллер смертель
но заболел, он умер в Тюмени и был 
похоронен на кладбище, что находилось 
на берегах Туры. Со временем часть 
берега вместе с могилой путешествен
ника обрушилась в реку, а гроб со дна 
так и не достали. Поэтому и возникла 
идея создания виртуального памятни
ка. В интернет-проекте воссоздан мар
шрут экспедиций Г.В.Стелера по Тю
менскому краю, представлен аудио-и ви
деоряд. Посетитель виртуального памят
ника полностью погрузится в эпоху Тю
мени XVII века.

Елизавета Барнёва
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10 лет:
первый юбилей

Презентация кафедры конституционного 
и муниципального нрава состоялась в канун 
Нового года в Институте государства и пра
ва по случаю ее десятилетнего юбилея. Было 
торжественно, тепло. Директор ИГиПа, док
тор юридических наук, профессор, заведую
щий кафедрой Г.Н.Чеботарев принимал мно

гочисленные поздравления от ректора 1 ю.мГУ, 
академика Г.Куцева, председателя Тюменс
кой областной думы С.Корепанова, замести
теля губернатора Ханты-Мансийского авто
номного округа Н.Добрынина...

И.Гецевич. фото автора.

---- ‘'"t.

I

Победителей чествовали
по полной программе

Выставка детских работ, завершившаяся награждением, победителей, состоялась в ка
нун Нового года в Тюменском госуниверситете. Высокое жюри отметило рисунки Иры Че- 
макиной. Нади Дружининой. Максима Бакирова. Коли и Толи Третьяковых. Тани Маляр- 
чук, Андрея Метелева. Ани Симоненко. Рустама и Фарида Камалетдиновых. Кристины 
Исайкиной. А также поделки Тани. Маши. Жени Сафроновых. Саши Семейкина. Риты 
Пинигиной, Любы Созоновой. Ани Протасовой. Люды Пашиной, Тани и Кости Никифоро
вых. Тани Фокиной, Жанны и Кати Быковых. Мы назвали лишь только тех. кто занял при
зовые места. Хотя поощрительные призы получили многие ребятишки.

.'льских симпатий получила Ва-

ВЕРНИСАЖ j

Притяжение 
минувшего

В зале областного музея изобрази
тельных искусств открылась выставка 
Бориса Ивановича Паромова "Тюмень 
уходящая". Художник собирал матери
алы для этой выставки 15 лет, потом 
трудился над картинами два года без 
выходных и праздников. Было пред
ставлено 150 работ, практически все они 
написаны акварелью.

Особую тональность придает вы<^ 
танке картина "Окраина"' (ул. ЩорсЯ 
2001 г., которую поставили на молЯ 
берт в окружении кистей и красок, что 
бы юные посетители сами попробова
ли изобразить родной город под впе
чатлением от произведений мастера. 
Выставка взволновала всех, кто при
шел на вернисаж. Она уникальна, ибо 
полностью посвящена заповедному го
роду. Жена художника, известный ис
кусствовед Н.А.Паромова сказала: 
"Художник очень рассчитывает на вни

мание детей, хотя картины не отне
сешь к специальному дидактическому 
жанру. Суть в том, что юношество 
должно ежесекундно чувствовать кра
соту уходящей истории города. Ведь 
народ, потерявший память, - не на
род. Дух города должен передаваться 
молодым людям".

Кстати, молодые люди, присутство
вавшие на открытии выставки, выбра\и 
из всех работ одну, самую яркую - i ' 
мень заповедная", 1999 г. По их с.\Я 
вам, это - изюминка экспозиции. 
четливо видно, как четыре времени года 
переходят одно в другое: художник изоб
разил наш город во всей красоте его по
вседневной жизни: желтая опадающая 
листва. свет.\ый поток Туры, смену вес
ны летом, осени зимой, хлопья снега, и 
снова в ожидании светлого обновления 
пробуждается весна.

Можно сказать, что центральное ме
сто в экспозиции занимает картина "Го
лоса предков", написанная в 2002 г. Она 
представляет собой триптих: справа 
изображена простая русская женщина с 
ребенком на руках, в центре - священ
нослужитель, слева - крестьянин, од
ной рукой держащий за узду лошадь, в 
другой - топор.

Так символически представлены кор
ни рода Паромовых. внутренний мир рус
ского человека, его вера в то, что Рус
ская земля никогда не исчезнет с лица 
планеты.

Тому порукой, по Паромову, хри
стианская вера, православие, что сим
волически отражено на полотне. Кре
стьянин на нем - тоже символ. Рус
ский человек всегда имел непосред
ственное отношение к земле; испокон 
веков на Руси земля и человек были 
едины. В России всегда почиталось 
материнство, отношение к родной зем
ле, как к матери.

Картина призывает нас, чтобы мы 
не забывали о тех вечных ценностях, ко
торые обрели до нас предки, что они 
есть и будут.

На открытие выставки пришли ис
кусствоведы. художники, студенты, уча
щиеся художественных и общеобразова
тельных школ, все. кто разделяет твор
ческие идеи Паромова.

Перед собравшимися успешно выс
тупил фольклорный ансамбль "Раздолье". 
Благодаря таким художникам, как Па
ромов. мы чтим заповедную Тюмень, чув
ствуем связь времен.

М.Булыгина. И.Мальцева
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